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O Presidente, juntamente com os conselheiros presentes, formou a 
composição das Câmaras Técnicas CTIG e CTIL, contemplando todas as 
instituições pertencentes do Comitê de forma paritária, evitando assim 
diferenças ouEm 17 de abril de 2024, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia 
Hidrográfica JQ3, de forma online, através do link: 
https://meet.jit.si/ReuniaoCBHJQ3. Participaram os seguintes conselheiros 
titulares e suplentes; Emerson Gonçalves dos Santos, Maria José Letícia 
Carrisa Leite, Renata Alves de Sousa Campos, Luiz Cláudio Pena Ferreira, 
Janaína Melo Batista, João Batista dos Santos, Minervino Afonso dos 
Santos Neto, Joselaine Ferreira Lopes, representantes do poder público 
estadual; Alex Jardim de Carvalho, Enivanda Alves Miranda, Emanuele 
Mares Oliveira, Guilherme Jaques Serafim, Silvio Batista Fróis; 
representantes do poder público municipal; Laila Tupinambá Mota, Tarcísio 
Rodrigues Ramos, Cleberty José Rodrigues Ferreira, Sinuê Guimarães 
Issa Feitosa, representantes dos usuários de recursos hídricos; Valquírio 
Cirino de Almeida, Antônio Clarette Santiago Tavares, Evina Teixeira da 
Cruz, Ricardo Rodrigues de Oliveira; representantes de entidades da 
sociedade civil. O presidente Luiz Claúdio Pena Ferreira iniciou a reunião 
dando boas vindas e agradecendo a presença de todos os conselheiros 
presentes. Em seguida leu a ata referente à reunião anterior do dia 21 de 
fevereiro de 2024, para qual a senhora Evina solicitou acrescentar uma fala do 
representante da EFA - Escola Família Agrícola Bom Tempo, de Itaobim, Sr. 
Wanderson Gomes Teixeira, na reunião de 21/02/2024, quando este 
apresentou a preocupação da comunidade Córrego do Brejo e da própria EFA 
com relação a instalação do aterro sanitário naquela localidade, pois não 
constava na ata e ela pensa ser de suma importância para o Comitê. O 
Presidente então sugeriu alterar a ata e depois enviá-la novamente aos 
conselheiros a fim de que todos possam ler e deixar para aprovar na próxima 
reunião. Seguindo a reunião, o presidente apresentou os itens de pauta: 01- 
Composição das Câmaras Técnicas e agenda de reuniões. injustiças. Foi 
esclarecido que as Deliberações de composição das Câmaras Técnicas trarão 
o nome dos órgãos e/ou instituições que as comporão e não o nome dos 
indicados, pois havendo a necessidade de alterar a composição da respectiva 
Câmara, não se tornará necessário nova Deliberação, bastando o 
órgão/instituição indicar o seu representante. Sendo assim, as Câmaras 
ficaram compostas pelos seguintes órgãos/instituições: 1) CTIG: IEF (indicada: 
Janaína Melo Batista Carrera - titutar) e EMATER (indicada: Joselaine Ferreira 
Lopes - suplente); Prefeitura Mun. de Bandeira (indicado: Alex Jardim Carvalho 
- titular; Rangel Oliveira Gomes Amaral - suplente); FAEMG (indicado: Luiz 
Rodolfo Antunes Quaresma - titular) e FIEMG (indicada: Laila Tupinambá Mota 
– suplente); IFNMG (indicado: Antonio Clarette Santiago Tavares – titular) e 
OAB (indicado: Rodrigo Borges de Barros - suplente); 2) CTIL: Secretaria de 
Estado da Saúde (indicadas: Maria Jose Leticia Carrissa Leite – titular e 
Renata Alves de Sousa Campos – suplente); Polícia Militar de Minas Gerais 
(indicado: Ruam Fernandes do Carmo - titular) e SEAPA (indicado: Minervino 
Afonso dos Santos Neto - suplente); Prefeitura Mun. de Bandeira (indicado: 



Alex Jardim Carvalho - titular; Rangel Oliveira Gomes Amaral - suplente); 
FAEMG (indicado: Cleberty José Rodrigues Ferreira - titular) e FIEMG 
(indicada: Laila Tupinambá Mota – suplente); OAB (indicado: Rodrigo Borges 
de Barros - titular) e IFNMG (indicado: Antonio Clarette Santiago Tavares - 
suplente). Passando ao item 4 da pauta (Discussão sobre o seminário de meio 
ambiente), o Presidente informou aos conselheiros que para este item a 
intenção era colher sugestões para os painéis que serão apresentados, o local 
do seminário e a provável data. Em seguida, o Presidente sugeriu algumas 
opções de painéis que poderão ser apresentados no seminário e solicitou a 
contribuição do restante dos conselheiros. Foram muitas trocas de idéias, 
informações e sugestões que irão contribuir de forma significativa para que o 
seminário do CBHJQ3 seja um sucesso. Ficou acordado que o seminário 
ocorrerá no segundo semestre, na semana do dia 09/12/2024, como previsto 
no plano de trabalho do comitê, pois assim cumprirá as regras do período 
eleitoral. como sugestão de painéis, foram apresentados os seguintes 
temas: PSA – Pagamento por Serviços Ambientais com palestra e discussão 
com o Supervisor Regional do IEF a ser convidado, Ricardo Ayres Loschi, com 
participação do CBHSF1, pois segundo a conselheira Emanuele Mares 
Oliveira, aquele CBH é um "case" de sucesso e foi sugerida ainda a 
participação de servidores da URFBio Mata, do IEF, uma vez também possuem 
municípios em sua área de abrangência que têm muita expertise em 
PSA; Instrumentos de Gestão do CBH (cobrança, gestão, etc.), tendo como 
convidados servidores do IGAM/BH e foi sugerido que a conselheira Emanuele 
Mares Oliveira traga fotos e fatos para apresentar, uma vez que foi presidente 
do CBHJQ3 por dois mandatos e, ainda, foi sugerido pela conselheira Evina 
Teixeira da Cruz fazer uma linha do tempo do CBHJQ3, evidenciando o 
trabalho e demonstrando em que a atuação do CBHJQ3 tem trazido de 
melhorias para a região. Foi ainda sugerido, como painel, o tema práticas 
conservacionistas, tendo como convidade o técnico da FAEMG - 
BH, Guilherme, que desenvolve projeto sobre práticas conservacionistas na 
região do Rio Doce. Também foi sugerido o tema drenagem e manejo de águas 
pluviais urbanas (questão com os prestadores de serviço) abordando a questão 
dos alagamentos nas cidades e por último, foi sugerido abordar em painel  a 
questão sobre as intervenções ambientais irregulares que afetam a garantia e a 
qualidade dos recursos hídricos no médio e baixo Jequitinhonha. Em seguida 
entrou em discussão a questão das faltas das instituições, já que muitos 
conselheiros não têm comparecido às reuniões. O presidente Luiz Cláudio 
sugeriu ligar para alguns conselheiros e verificar essa situação. A conselheira 
Emanuele Mares colocou em pauta o local da próxima reunião, pois como será 
presencial, a mesma sugeriu mudar de cidade, transferindo a reunião do 
município de Jordânia para o município de Almenara. Segundo a conselheira, 
as estradas estão em situação precária, e a localização da cidade Almenara 
fica meio termo para todos os conselheiros que precisam se deslocar de suas 
cidades. A conselheira ainda sugeriu uma visita a ETE (Estação de Tratamento 
de Efluentes) da Copasa em Almenara para que os conselheiros possam 
verificar como anda o tratamento da água e esgoto do município. Passando ao 
item seguinte (Item 05 - Informações sobre a análise do CAR - Cadastro 
Ambiental Rural no Estado de Minas Gerais), o Presidente informou que, 
devido o fato de apresentação, apesar de não ser extensa, mas de requerer 
cerca de quarenta minutos e por ter que se ausentar da reunião, deixaria para 



apresentar ao conselheiros na próxima reunião sua apresentação. Passando 
para o item 6 - Informes Gerais, o Presidente informou que o CBHJQ3 vai 
passar a preencher uma planilha de monitoramento que será acompanhada 
pelo IGAM - BH e que apresentará a planilha na próxima reunião. O Presidente 
também salientou que a Diretoria do CBHJQ3 está sempre abertar a receber as 
ideias e sugestões dos conselheiros, pois o intuito da Diretoria é sempre 
"melhorar e estreitar cada vez mais o relacionamento com a sociedade" e pediu 
para os conselheiros ajudarem a divulgar o trabalho do CBHJQ3, bem como 
ajudem a captar ideias, ações e até projetos e recursos que o CBHJQ3 possa 
indicar para parceiros do CBHJQ3, como por exemplo o IEF, IGAM e SEMAD, 
visando investimentos na região. O Presidente então deixou o espaço aberto 
para os conselheiros se manifestarem e trazerem quaisquer informes. A 
conselheira Emanuele Mares informou então que representou o CBHJQ3 na 
última reunião do Fórum Mineiro de CBHs - FMCBH, quando foi discutida a 
institucionalização do fórum, trabalhando no Decreto que seja plausível para o 
trabalho do fórum. Informou ainda que a reunião foi muita extensa e que a 
reunião teria continuidade na data de hoje, 17/04/2024 e que participará 
novamente como representante do CBHJQ3. Comentou que ela fará um 
apanhado das reuniões do FMCBH, das quais participou, e apresentará na 
próxima reunião do CBHJQ3. Finalizando, a conselheira Emanuele informou  
tem bastante material para apresentar durante o seminário de meio ambiente e 
se colocou à disposição dos conselheiros e do CBHJQ3 na cadeira que ocupa 
no Conselho Estadual de Bacias Hidrográficas. Por fim, ao solicitar que os 
conselheiros abrissem as câmeras para o registro de uma "selfie" de todos os 
conselheiros, o Presidente instigou o município de Medina e Bandeira para 
iniciarem um projeto de PSA, quando então o conselheiro Guilherme Jaques 
Serafim informou que a prefeitura de Medina está caminhando com a criação 
do Fundo Municipal de Meio Ambiente e o conselheiro Alex Jardim de Carvalho 
informou que o município de Bandeira também já está adiantando quanto a 
utilização de recursos do Fundo e que o município está reformulando o viveiro 
florestal municipal e que o ICMS Ecológico recebido, em razão da existência da 
APA Municipal de Bandeira, está sendo investido em aquisição de estação 
meteorológica e recuperação de vinte nascentes e que também foi promovida 
uma capacitação sobre enxertia em espécies de madeira de lei (madeiras 
nobres). Em seguinda, a conselheira Erivanda Alves Miranda pediu a palavra e 
informou que o Fundo de Meio Ambiente de Almenara está em dia, que está 
sendo criado um CNPJ indepente para o Fundo e que os recursos investidos 
pelo Fundo têm as prestações de contas aprovadas nas reuniões do Codema 
municipal. Informou ainda que há vários projetos em andamento e que vai 
solicitar um espaço na reunião do CBHJQ3 para apresentá-los. O Presidente 
disse então que vai verificar a possibilidade de deixar trinta minutos para cada 
município apresentar seus projetos, como forma de prestação de contas à 
sociedade. A conselheira Erivanda ainda citou a parceria que o município de 
Almenara tem com o IEF, em especial no projeto de arborização urbana e 
cobrou a visita do Presidente às áreas já arborizadas com as mudas doadas 
pela URFBio Nordeste, da qual o Presidente do CBHJQ3 é Supervisor 
Regional. Finalizando então a reunião, o Presidente mencionou que não há 
impedimento algum de que cidadãos e cidadãs participem das reuniões do 
CBHJQ3, podendo os conselheiros convidarem alunos, professores e 
quaisquer pessoas a participarem, inclusive das reuniões online. Não havendo 



outros assuntos a serem tratados, o presidente Luiz Cláudio Pena Ferreira 
declarou encerrada a sessão da qual foi lavrada essa ata. 

                                     

                                               APROVAÇÃO DA ATA 

 

 

 

 

 

 


